



Nombre de alumno: Ángel Antonio Contreras Simá

Nombre del profesor: Luis Ángel Flores Herrera

Nombre del trabajo: Ensayo

Materia: Teorías Y Sistemas En Psicología

PASIÓN POR EDUCAR

Grado: 1 Grupo: A

Introducción:

Dentro del siguiente ensayo se fundamentará el concepto de la psicología y sus influencias dentro de la filosofía y viceversa. La psicología es considerada como la ciencia que estudia los procesos mentales, las sensaciones, las percepciones y el comportamiento del ser humano, y respecto a la filosofía encontramos que es el conjunto de reflexiones sobre la esencia, las propiedades, las causas y los efectos de las cosas naturales. Ahora que conocemos el significado de cada concepto podemos proceder a decir que la interacción entre filosofía y la psicología es profunda, ya que ambas disciplinas exploran preguntas fundamentales sobre la naturaleza humana y la experiencia mental. La filosofía ha influido en la psicología al proporcionar marcos conceptuales para comprender la mente y la conciencia, a su vez, la psicología ha contribuido a la filosofía al ofrecer datos empíricos sobre la mente humana, desafiando y enriqueciendo teorías filosóficas. Esta interconexión ha dado forma a la evolución de ambas disciplinas a lo largo del tiempo.

Desarrollo:

Según Piaget podemos definir a la psicología como “la ciencia no sólo del individuo, sino también de los seres humanos en general y, en particular, del sujeto en un sentido universal.

(Chappotin, 2023)

En otras palabras, Piaget nos dice que la psicología es una ciencia que se enfoca en estudiar los procesos mentales de todas las personas, y que no se requiere tener algún problema para requerirla, es algo que siempre está presente en todos los individuos, pero que a su vez puede ir dirigida a la persona que realmente lo necesita.

Ahora pasando a la filosofía encontramos la siguiente definición según Sócrates “La filosofía es un afán que siente el hombre por saber de sí mismo. Es el amor permanente a la sabiduría y la búsqueda de la verdad de las cosas; pues la sabiduría misma es patrimonio de los dioses, búsqueda de la verdad como medida de lo que el hombre debe hacer y como norma para su conducta”

(Cortez, 2020)

Como en todo el hombre a lo largo de su historia fue evolucionando en todo, dentro de eso se hicieron más frecuentes preguntas sobre su existencia, como fue que se creó y lo más importante quien fue quien lo creó, y así nos pudiéramos pasar un buen rato sacando preguntas, pero podemos decir que la filosofía ha ayudado al hombre a poder salir de su ignorancia, dándoles las herramientas para que ellos busquen su verdad, y que a su vez le va moldeando su conducta conforme vayan aprendiendo.

Una vez ya teniendo nuestra base podemos enfocarnos en lo que realmente queremos saber y es como la filosofía influye en la psicología y viceversa, no es algo nuevo que estas dos ciencias van relacionadas entre sí, constituyendo un

fascinante diálogo, intelectual que ha trascendido la barrera disciplinaria, enriqueciéndose mutuamente el entendimiento de la mente humana y su lugar en el mundo, la filosofía, con su capacidad de explorar conceptos fundamentales, influyendo de manera fundamental en la psicología, delineando los cimientos teóricos y proporcionando el marco conceptual para la investigación psicológica. O como dice un apartado del estudio de la universidad FINIS TERRAE de Santiago de Chile “La Filosofía apoya a la Psicología por medio de dos formas: por un lado, a través de las hipótesis respectivas a la mente y las maneras de cómo estudiarlas. Todas las filosofías relacionadas a la mente han sido realizadas por filósofos y teólogos desde el nacimiento del mismo estudio. Mientras que, por otro lado, se acerca a través de los principios generales intrínsecos a la investigación científica en cualquier campo, más conocido como el funcionalismo. Este surge como respuesta a la necesidad de insertar el estudio de la conducta humana en su dimensión biológica”.

(Terrae, s.f.)

Si hablamos de la primera forma sabemos que la psicología es una ciencia, la cual crea sus propias hipótesis de sus problemáticas y acá entra la filosofía, que es la que se da la pauta para razonar, reflexionar más afondo y poder realizar lo que se requiere, y la segunda ya hablamos de una manera intrínseca, o sea que la filosofía se basa a partir de las teorías psicológicas y no se sale del lineamiento, siguiendo pasos y descubriendo el resultado.

Pasando a la influencia de la psicología en la filosofía encontramos que la psicología con su enfoque empírico y sus descubrimientos concretos sobre la mente y el comportamiento, impacta la filosofía, desafiando concepciones arraigadas y enriqueciendo la reflexión filosófica. La psicología ha aportado a la filosofía al desentrañar procesos mentales y comportamientos, generando debates sobre la libertad versus determinismo, la naturaleza de la identidad y la moralidad. La intersección entre ambas disciplinas sigue siendo vital para abordar cuestiones complejas sobre la existencia y la cognición humanas.

Siguiendo con el tema de la psicología, esta proporciona datos empíricos, teorías y perspectivas que enriquecen y desafían las reflexiones filosóficas sobre la mente, la conciencia, la moral y otros aspectos fundamentales de la experiencia humana.

Como podemos ver es tanto la importancia que ambas ciencias se tienen entre sí que, si nos vamos un poco atrás en la historia, la psicología entraba dentro de la filosofía, en otras palabras, se formuló desde la filosofía. La historia nos dice que fue en 1875 cuando la psicología se convierte en ciencia, gracias al haber encontrado una ley que expresaba matemáticamente cierta relación entre un proceso psíquico (sensación) y una energía (estímulo).

Y esto se lo podemos agradecer a Wilhelm Wundt, a quien se le puede decir como el primer psicólogo, quien creó el primer laboratorio formal de psicología en 1879, en Leipzig, Alemania.

Ahora entendemos la gran relación que hay entre estas dos ciencias, que van agarradas de la mano para el conocimiento del ser humano.

Conclusión:

En conclusión, la influencia recíproca entre psicología y filosofía, nos otorga conceptos más claros, y que a su vez nos ayuda mucho en comprender como juntas pueden trabajar perfectamente, y ofrecen herramientas fundamentales en estudios.

Pudimos descubrir que hay más influencia de la filosofía a la psicología que viceversa, siendo la primera madre de la psicología, dándole sus cimientos, para que se desarrollara, y desde mi punto de vista ninguna podría estar completa si no se unen, una ayudando en algo exterior y la otra en algo más profundo.

Bibliografía

Chappotin, D. (30 de 11 de 2023). *TITI*. Obtenido de TITI: https://infotiti.com/psicologia-definicion/#google_vignette

Cortez, J. (8 de julio de 2020). *Cubil literario*. Obtenido de Cubil literario: <https://cubilliterario.wordpress.com/2020/07/08/filosofia-definicion/>

Terrae, U. F. (s.f.). *Finis Terrae*. Obtenido de Finis Terrae: <https://admision.uft.cl/la-importante-participacion-de-la-filosofia-para-una-vision-generalista-de-la-psicologia/#:~:text=La%20Filosof%C3%ADa%20apoya%20a%20la,el%20nacimiento%20del%20mismo%20estudio.>

Comitán de Domínguez Chiapas a 03 de diciembre de 2023
